
唯一的道路

弟兄姐妹们平安！

转眼又是星期五了，希望大家这个礼拜过得都很充实，也很快乐。这个周末我

们要有客人，我就抽空打扫了一下房子。没想到却扫出好几个老旧的GPS出来，

而且全部是Garmin的。这些都是我过去的好朋友。在我们家还没有iPhone的年

代，这一代又一代的GPS们真是给了我数不清的帮助。

认识我时间久一些的朋友都会发现，我的方向感特别差，几乎是个路痴。在一

个不熟悉的地方走丢了，这是我经常干的事情。现在因为有了GPS，我把我自己

这个缺陷隐藏的很好。但是一旦失去GPS，我的弱点马上就暴露无遗。男人都不

喜欢问路。即使走丢了，也要硬着头皮走下去，希望能够一头重回正确的路线

上。有的时候我们厚着脸皮下了车，去问一次，得到的答案往往是这样的：在

第一个能左转的地方左转，然后在第一个能右转的地方右转，走过一个商业中

心，再走过一座桥，走过一个加油站以后，在第三个路口右转。结果我还没听

完，就已经彻底丢了。我听不了那么快，也记不了那么牢，也不好意思再多问

几遍。但是如果那个人说，我恰好有一点时间，我知道你要去哪里，我来带你

过去吧。那对我来说就是一个最理想的状况了。可惜，这样的事情还从未发生过

由此我想到耶稣的应许，他说：“我就是道路，真理，生命，若不借着我，没

有人能到父那里去。”（约翰14：6）耶稣说，我就是你的道路。我不只是想给

你一些指示，告诉你怎样去到那个地方，我就要带你进到神的家。不管你在哪

里，只要你找到我，你就已经回家了。这不是我在迷失的时候最需要的那个人

吗？

但是耶稣还说，他是唯一的通往天国的道路。不用我告诉你，你也知道，这不

是一个很受欢迎的说法。以前在 CNN电视台上有一个节目主持人，名叫Larry 

King。他特别喜欢面谈一些宗教领袖，像葛培理牧师的儿子葛富兰克林，华立

克牧师，Joel Osteen这些人都上过他的节目。在他的节目里面，最后要结束的

时候，Larry King永远会问同一个问题：“你真的相信耶稣是通往上帝的唯一

的道路吗？”这个问题就像是一个杀手锏，这些牧师们都不能够很好地回答。

一方面他们要忠实于耶稣，另一方面他们还要政治正确。好像这个问题就像一

根钉子一样，要把这些牧师们一个个都挂在墙上。2006年美国的第 38任总统福

特总统去世的时候，他的葬礼是电视直播的。主持葬礼的牧师恰好也用了这段

经文，但却特别跳过了的最后一句，“若不藉着我，没有人可以到父那去。”

那不是一个牧师喜欢在公共电视台上说的话，因为那句话听起来好像不够公平，

不够友好，不够包容。今天，包容已经代替了真理，成为这个社会的最高的价

值。所以当基督徒说，耶稣是通往神，通往永生的唯一的道路的时候，马上就



有人给他们贴标签说，你们是固执，守旧，思想狭隘的一群。

但是，不为名气所累的吾辈却很容易看到，真理本来就排他的。2+2=？错误的

答案有无数，正确的答案却只有一个，正确排斥所有的错误。基督的信仰是排

斥其他宗教的，但是在这对他宗教的排斥的下面，其实对人有真正的，最大的

接纳和包容。我们都觉得好人应该得救，坏人必须被惩罚。但是，在这样一个常

识性的，普遍被接受的原则里面，却隐藏着一个巨大的排斥。如果只有好人才

可以上天堂，坏人必须下地狱的话，那你是好人还是坏人呢？你怎么知道你是

好人呢？你怎么知道你是足够好，配得进天堂呢？是不是所有那些在生命当中

有过失败的人，都要被排斥在天堂之外呢？耶稣却说，我是唯一的道路。但是

你们所有愿意来的人，都可以来。不管你从前有怎样的宗教背景，不管你过去

有怎样的历史，有任何羞辱的记录，你们都可以来。我不单单是好人的道路，

我也是罪人的道路。你不需要一天必须祷告五次，你不需要去一个特别的地方

去朝圣，你不需要在安息日遵守几百上千条律法，你不需要用你的身体来丈量

土地，一路苦行跪拜到布达拉宫。你只需要来，真心地接纳我的礼物，你就可

以进天堂，得永生。

那些还在基督信仰的门外徘徊的人，你要不要进来呢？

今晚有小组聚会，我们会继续讨论耶稣的十字架。

愿神赐给大家又一个平安蒙福的周末。

韩珂


